

Aprendiendo a ver como emprendedor socio-ambiental

Traducción al español de la entrevista



EPISODIO: Bonus

Aprendiendo a ver como emprendedor socio-ambiental

Aprendizajes y conclusiones de la temporada 1 por Andrés Neira and María Angélica Latorre.

(intro)

María: Hola, queridos oyentes. Hoy, hemos preparado un episodio extra para ti. Entonces, como usted sabe, o tal vez no sepa, con Andrés iniciamos un viaje de cambio. Después de años de trabajo, decidimos volver a la academia para estudiar el cambio y ha sido un viaje bastante profundo, por lo que una de las cosas que aprendimos es a ver. Aprendimos a ver desde diferentes perspectivas y por eso cuando decidimos crear impACTivist, parte de lo que queríamos hacer es agregar valor a la sociedad en su conjunto y al medio ambiente. Realmente no sabíamos cómo hacerlo, pero solo escuchar las historias de los impACTivistas que han sido parte de este viaje de podcast también nos ha enseñado a ver desde otra perspectiva. Por eso, hoy, solo queremos compartir con ustedes cuáles son las cosas principales que realmente nos abrieron los ojos de todas esas conversaciones. ¿Qué es realmente, ya sabes, qué hay realmente en nuestro corazón que queremos compartir contigo de todas estas conversaciones? Y entonces, Andrés, mi primera pregunta para ti es ¿cuál es la primera conclusión que tienes que quieres compartir con nuestros oyentes?

Andrés: Está bien, María. Gracias, y antes de responder la pregunta, quiero agregar una reflexión a sus comentarios y es cómo puedo describir el viaje y el viaje ha sido desafiante, emocionante y puedo decir simplemente increíble, ha sido estar fuera de mi zona de confort, de muchas maneras. Uno, porque, bueno, como todo el mundo sabe, vengo del mundo corporativo, trabajando en una burbuja donde no estaba muy abierto a ser perceptivo sobre lo que estaba pasando fuera de esa corporación y



cuando comencé a trabajar contigo en impACTivist, fue la oportunidad de conectarme y reconectarme con los demás y conmigo mismo y poner en práctica también lo que estamos aprendiendo en ese viaje, de dominar el cambio, porque es muy fácil quizás intelectualizar las teorías y hablar y escuchar a través de las teorías y usando todas esas teorías que son muy útiles pero es muy diferente cuando intentamos ponerlo en su lugar, y cuando comenzamos este viaje, recuerdo la primera conversación que tuvimos y estaba relacionada con el impacto que estaba teniendo la pandemia tener en América Latina y ese dolor muy profundo y también la preocupación que teníamos por lo que va a pasar con nuestro país, en este caso Colombia, y cómo podemos contribuir en ese momento y empezamos a tener mucha conversación. ons y fue mágico porque estamos en diferentes ciudades, no estamos exactamente en la misma ciudad, y todo comenzó durante el encierro y lo que hemos construido hoy es una forma de demostrar que podemos trabajar juntos como colectivo, como sociedad... Podemos construir juntos una iniciativa impactante para tratar de cambiar lo que está sucediendo en nuestro contexto. Y algo que quizás nuestros oyentes no sabían es que María y yo hemos estado en el mismo campus solo dos veces, solo dos. Todo ha sido virtual, pero creo que la conexión ha sido muy profunda y es porque, en medio de la relación que tenemos, hay un propósito. Es un propósito que busca hacer algo por la gente y hacer algo que sea significativo para nuestras vidas, pero estamos convencidos de que está aportando valor también a la sociedad. Entonces, esta es mi primera reflexión. Y ahora, hablando de la comida para llevar, antes, también, quiero explicar a nuestros oyentes el formato que usamos y el formato en nuestro podcast está enfocado a extraer siempre, tratando de entender a la persona y luego al emprendimiento y la razón es porque lo que hemos estado aprendiendo es que es muy, muy importante siempre tratar de descubrir lo que se descubre. Todo tiene una explicación y lo que intentamos hacer es explicar y traer las emociones y las motivaciones que tienen los emprendedores para intentar solucionar esos retos que tenemos en el mundo. Y ahora voy a hablar de la primera lección o quizás, prefiero decir, de la primera lección y esta es una lección relacionada con los valores. Me di cuenta de que hay valores comunes entre todos los emprendedores y disfruto cuando expliqué este punto, cuando le digo a la gente que es como la taxonomía del emprendedor social. ¿Y por qué la



taxonomía? Porque los valores son la esencia de la persona y lo que me he dado cuenta es que comparten demasiados valores. Entre esos valores, tienen innovación, creatividad, coraje, codicia, consistencia, pero algo que los hizo completamente diferentes a cualquier otro emprendedor es la empatía, la humildad y el propósito. Y es por eso que en nuestro último blog publicamos solo un pequeño comentario que invitamos a nuestros oyentes a visitar nuestra página web y leer esta reflexión que publicamos en el blog relacionada con esos tres valores, que esos tres valores son muy importantes. Tienen demasiados valores y no podemos simplificar lo que eligió el emprendedor social con los valores que describen, pero quiero decir que debemos entender que los emprendedores sociales enfrentan desafíos muy complejos. Por ejemplo, reforestación, energía limpia, saneamiento, biotecnología y esos desafíos también requieren ideas disruptivas, pero lo que he descubierto es que, a través de la empatía, la humildad y el propósito, se conectan con las comunidades y descubren lo impensable. Construyen siempre juntos. No son genios solitarios. Trabajan siempre de manera colectiva, por lo que son muy buenos conectando los puntos usando empatía, humildad y propósito. Así que esta es mi primera comida para llevar. ¿Y tú, María?

María: Oh, eso fue hermoso, Andrés. Gracias. Gracias por eso. Creo que mi primera conclusión, y, como dices, conectar los puntos y conectar esos puntos a todos ellos es esta desconexión que nosotros, la mayoría de nosotros, diría, tenemos con respecto a la Madre Tierra. Hemos decidido vivir una vida en la que nos convertimos en una especie de estos robots y estamos, ya sabes, haciendo estas cosas diferentes todos los días, actuando de la misma manera, no estamos reconsiderando, solo estamos haciendo y haciendo lo mejor que podemos. Puede, por supuesto, pero cuando escuchamos a estos líderes, puede ver que en realidad siempre están pensando de manera amplia. Están pensando en la esencia de quiénes somos en realidad, al final del día, y esa esencia, no podríamos estar solos, no podríamos estar en este mundo sin tener la naturaleza en nuestras vidas y es esa desconexión lo que nos hablé con nuestros diferentes impACTivistas sobre cómo podemos integrar eso en nuestras vidas. ¿Cómo cuidar la naturaleza? ¿Cómo podemos volver a lo básico en



lugar de más, en lugar de, ya sabes, pensar que tener más nos hará felices? Solo pensando, realmente, ¿qué nos hace felices? ¿Por qué no volvemos a, ya sabes, cómo éramos de niños y esa conexión que teníamos con la naturaleza? De hecho, lo perdimos. Y así, con muchos de ellos, eso es de lo que hablamos. Me encanta la conversación. Es cierto que existen muchas soluciones tecnológicas, ¿verdad? En lo que respecta a la sostenibilidad y, ya sabes, incluso a la innovación social, que son asombrosos, pero si recordamos a nuestros antepasados, supieron cosechar agua. Todos tenían agua. Y también debemos centrarnos en soluciones de baja tecnología. Hay cosas sencillas que podemos hacer para recolectar agua, por ejemplo, y llevar agua a las comunidades que no la tienen hoy y eso también trajo mucho - me hizo darme cuenta de cómo a veces complicamos tanto las cosas que puede ser muy, muy fácil y, por lo tanto, cuán desenfocados nos hemos vuelto de la naturaleza y pensamos que la naturaleza también está ahí para siempre y lo damos por sentado y, en realidad, no será para siempre. Entonces, creo que este tema, encontré este tema en varias de nuestras conversaciones y creo que es muy importante que aprendamos a ver, como dije al principio también, en una perspectiva diferente y aprender a ver es aprender a desaprender lo que pensamos, has aprendido en el pasado, ¿verdad? En este sistema económico que ya no funciona y donde realmente necesitamos repensar nuestras vidas de una manera diferente y cómo estamos alineados en cuanto a quiénes somos, naturaleza, quiénes queremos ser, y entonces, sí, creo que Fue una gran lección para mí volver a lo básico y volver a concentrarme en las cosas más importantes de la vida.

(pausa)

María: ¿Cuál es tu próxima comida para llevar, Andrés?

Andrés: Bueno, mi segunda lección o mi segunda lección viene de una frase que Laura Mendoza, una de las emprendedoras que entrevistamos, dijo: "El riesgo es no correr el riesgo". Bueno, cuando la escuché, fue como el efecto "wow" porque - y, honestamente, esta oración y hay otra oración, pero luego explicaré porque va a ser la tercera conclusión, pero esa oración ha sido impresa en mi mente y esta es una de las - y la razón es porque me siento reflejado y conmovido porque estoy muy orientado al lado izquierdo del cerebro, lo que significa que



durante toda mi vida, todas las decisiones que tomé son bastante racionales, de una manera que Siempre trato de cuantificar o tomar decisiones sin escuchar mis emociones, y además soy muy conservadora, muy reacia al riesgo, por muchas razones, razones personales, que hoy puedo entender por qué, qué hay detrás de eso. Eso viene de la forma en que me educaron, las experiencias que tengo con mi familia, el país de donde soy, que cuando escuché a Laura, fue una oportunidad para empezar a construir un puente entre mi cerebro izquierdo y el derecho. el cerebro, el cerebro de las emociones, el cerebro del color, el cerebro de la creatividad, el cerebro de la intuición y, sinceramente, hoy estoy haciendo un experimento y ese experimento me sirve porque es una forma de reescribir mi concepción de la vida. . ¿Cómo? Ese pequeño paso que estoy dando en este momento está relacionado con mi tesis. Lo que decidí hacer es escuchar mi corazón, escuchar mi intuición y, sinceramente, lo que está pasando es que estoy disfrutando el viaje. Entonces, ¿por qué es una comida para llevar? Porque también, comencé a explicar esta lección desde una perspectiva personal. Esta es una invitación a todos nuestros oyentes a empezar a conectar el hemisferio derecho con el hemisferio izquierdo porque en el mundo, lo que me he dado cuenta es que necesitamos más equilibrio y es un desafío, porque, María, como dijiste, necesitamos desaprender. y es muy difícil, pero este es el punto delicado del cambio porque cambiar no es fácil. Siempre creemos que quizás cambiar es hacer las cosas diferentes pero la distancia entre lo que hacemos hoy y la nueva forma de hacer las cosas es un gran vacío. En ese espacio, experimentamos resistencias al cambio y surgen muchas cuestiones, cuestiones muy complejas, que en el día a día cuando no entendemos nuestras emociones, no podemos explicar por qué no puedo cambiar, por qué no puedo hacerlo. Entonces, esta es una invitación para absolutamente todos, que para vivir de una manera más equilibrada, necesitamos conectarnos con ese cerebro derecho. Necesitamos entender que los negocios no son solo una cuestión de ganancias, que si no trabajamos para tener más igualdad, inclusión y sostenibilidad, simplemente, las próximas generaciones no tendrán nada. Y estamos asistiendo a lo que está pasando hoy con el cambio climático, los desastres en Europa, países que tienen toda la infraestructura, en Alemania, Suiza, Bélgica, tienen la infraestructura, tienen el dinero, pero el dinero no puede recuperar el dolor de la gente que está muriendo ahora



con el desastre que tenemos en el norte de Europa. Quizás esta situación que está pasando sea una oportunidad para practicar la empatía en esta parte del mundo para entender lo que está pasando en el mundo en desarrollo porque, lamentablemente, esas tragedias que hoy vivimos desesperados son más comunes en el día a día de el mundo en desarrollo y es por eso que mi segunda lección es una lección de conectar el hemisferio izquierdo con el hemisferio derecho y algo que me viene a la mente, porque la oración, es decir, "El riesgo es no correr el riesgo", y el El riesgo que hoy estamos invitados a tomar es conectar la razón y las emociones de manera que podamos construir un mundo diferente. Esta es mi segunda comida para llevar.

María: Mi segunda comida para llevar, y, de hecho, antes de ir a mi segunda comida para llevar, lo siento, pero tengo, ya sabes, ya sabes, en nuestro programa, también hay - aprendimos a tener asociaciones y cuando hablas sobre el lado izquierdo del cerebro y cerebro derecho, mi asociación era Jill Bolte Taylor. Bueno, es una mujer increíble y hay una charla TED sobre ella. Podemos poner eso en las notas del programa, pero realmente hay algo que quiero compartir porque lo escribí y está muy alineado con lo que dijiste con respecto a los cerebros y, en realidad, ella tuvo un derrame cerebral y solo estaba capaz de estar conectada a su hemisferio derecho, a la parte derecha de su cerebro y, para ella, fue el nirvana y habló sobre eso y hay algo tan hermoso que quiero compartir porque lo escribí y es, "Entonces, ¿quiénes son ¿nosotros? Somos el poder de la fuerza vital del universo con destreza manual y dos mentes cognitivas y tenemos el poder de elegir, momento a momento, quién y cómo queremos ser en el mundo. Aquí mismo, ahora mismo, puedo entrar en la conciencia de mi hemisferio derecho donde estamos. Soy el poder de la fuerza vital del universo. Soy el poder de la fuerza vital de los 50 billones de hermosos genios moleculares que componen mi forma y uno con todo lo que es, o puedo elegir entrar en la conciencia de mi hemisferio izquierdo, donde me convierto en un solo individuo, un sólido, separado del flujo, separado de ti. Soy la Dra. Jill Bolte Taylor, intelectual, neuroanatomista. Estos son el nosotros dentro de mí. ¿Cuál escogerías? ¿Cuál eliges? ¿Y cuando? Creo que cuanto más tiempo pasemos eligiendo ejecutar los circuitos de paz interior profunda de nuestro hemisferio derecho, más paz proyectaremos en el mundo y más pacífico será nuestro planeta ".



Entonces, esto es parte de la charla TED de la Dra. Jill Bolte Taylor, My Stroke of Insight, se llama. Lo pondremos en las notas. Y en realidad me recordó lo que dijiste con respecto al hemisferio izquierdo y derecho, porque creo que esto es algo en lo que todos, como seres humanos, debemos reflexionar, así que gracias por esa segunda conclusión. Diría mi segunda conclusión, y lo diré como mujer porque creo que realmente necesitamos pensar en esto, como mujeres, creo que en nuestras carreras hemos sido testigos de cosas difíciles con los hombres y, en este podcast, en realidad, fue valiente que una de nuestras mujeres impACTivistas hablara sobre esto, y cómo, con un inversionista, en realidad el inversionista dijo: "Está bien, invertiré en tu solución, pero quiero tener una relación contigo", y así que creo que debemos mencionar esto porque esto debe detenerse en un punto, ¿verdad? Este tipo de acoso que tenemos como mujeres, y aquí, de nuevo, ya saben, mujeres en esta industria que buscan escalar y buscan fondos y una vez más, este problema regresa, ¿saben? Acoso. Y entonces creo que, para mí, es muy importante mencionar esto, para asegurarnos de que esto no suceda más, y que dejemos que las mujeres sean quienes realmente quieren ser por lo que son, por las maravillosas soluciones que tenemos. estamos trayendo para hacer del mundo un lugar mejor. Pero realmente necesitamos detener esta tontería. Y entonces realmente pensé que esa conclusión, realmente necesito mencionar esto porque no he sido un emprendedor, pero también lo he tenido en mi experiencia pasada, subiendo la escalera corporativa, y de hecho probablemente nunca hablé al respecto. o para muy pocas personas, pero creo que todas, como mujeres, de una forma u otra, hemos sido testigos de esto, así que solo quería mencionarlo.

Andrés: Vale, gracias María. Ahora, voy a la tercera conclusión. Esa es una segunda frase que me dejó una huella en las entrevistas que viene de Enrique Lomnitz de México, que, dijo, "soy científico social", y me di cuenta que, de alguna manera, todo el mundo tiene un científico dentro de cada persona. ¿Y por qué es eso tan importante? Porque, finalmente, cuando empezamos a conectarnos con otras personas y a salir al campo para entender los problemas, podemos construir juntos la solución ya lo largo de todas sus historias y de todas las entrevistas, eso es lo que hacen los científicos sociales. Julio en el Amazonas, Enrique en México, Anna con Aqualuz en Brasil, Laura con Unima y Felipe también con



Solunas en ese momento. Entonces, cada uno de ellos, sale al campo, se conecta con la gente, y practica, nuevamente, la empatía y por eso finalmente esta cualidad es una cualidad de inteligencia emocional muy robusta, que es aplicada consciente o inconscientemente por los emprendedores, es la forma en que pueden desarrollar estas soluciones impensables. Entonces, esta es mi tercera comida para llevar, María.

(pausa)

María: Yo diría que mi tercero sería solo los paradigmas y, ya sabes, estos sesgos y se remonta a aprender a ver de nuevo, ¿sabes? Racismo, ¿sabes? Todo esto se debe a que simplemente estamos ciegos con nuestra cequera. Y entonces, digo esto porque, cuando vemos a una mujer, probablemente, y vuelvo a miprobablemente, ya sabes, el hecho de que las mujeres y los hombres estaban un poco asustados de invertir en ellos o cuando, ya sabes, vemos que es alguien del espacio de la biotecnología que probablemente, ya sabes, no podremos ganar dinero porque, ya sabes, estamos en el espacio de la biotecnología. Entonces, nuevamente, nuestros impACTivistas nos dieron ejemplos de esto. Incluso en la familia, ¿sabes? Algunos de ellos trabajaban por la sostenibilidad desde pequeños. Simplemente les encantó, ¿sabes? Hablaban de economía circular cuando eso no era ni una palabra, cuando nadie más sabía lo que era, ¿verdad? Así que realmente estuvieron trabajando en esto durante años y sus familias querían que fueran alguien que no querían ser. Y entonces, nuevamente, es aprender a ver también como padres cómo podemos afectar a nuestros hijos por quiénes queremos que sean y en realidad no dejar que sean quienes quieren ser debido a nuestras percepciones, nuestros prejuicios, y por eso solo deseo todos podríamos traer un poco más de conciencia a nuestras vidas y comenzar a aprender de nuevo, desaprender y aprender a ver y detener esos, ya sabes, los mismos prejuicios y paradigmas y las mismas cosas que surgen y comenzar a repensar nuevamente. Entonces, sí, para mí, fueron nuestros impACTivistas quienes realmente mencionaron a veces lo difícil que era para ellos en su familia decir: "No, no quiero trabajar para esta gran multinacional", aunque tuvieron la oportunidad y dijeron: "No, quiero seguir siendo emprendedor y centrándome en esta iniciativa porque está muy cerca de mi corazón y porque creo en ella ", ¿verdad? O, "Sí, soy un



biotecnólogo y, sí, puedo ser un emprendedor y, sí, puedo ganar dinero y, sí, puedo hacer del mundo un lugar mejor", sin avergonzarme de ser un biotecnólogo, ¿verdad? ? O, "Sí, puedo ser científica, sí, puedo ser mujer y, sí, puedo ser joven y tengo una gran innovación para el mundo", ¿sabes? Entonces, para ustedes, oyentes, esa es probablemente mi mayor conclusión. Aprendamos a, desaprendamos y aprendamos a ver una vez más.

Andrés: Gracias María por hablar de paradigma porque creo que lo que necesitamos en este momento es cambiar de paradigma y empezar a entender que el emprendimiento social, el emprendimiento sustentable no es algo para organizaciones sin fines de lucro. Esa es la forma de la economía en este momento. En el sector privado, en el sector público, sé que hemos estado dando algunos pasos de esa manera, eso no es suficiente, pero necesitamos cambiar ese paradigma para entender que, ahora, la forma de construir una nueva economía es tener un nueva concepción de lo que es economía. Recuerdo a Felipe cuando dijo "Una nueva versión del capitalismo" y también cuando hablábamos de liderazgo moral. El liderazgo moral no es solo una teoría. Es algo que debería ponerse en práctica. Es responsabilidad de todos porque es muy fácil cuando hablamos de corporación o qué es una corporación. No corporación, no, necesitamos hablar de todos y la responsabilidad de ejercer el liderazgo moral en mi día a día, absolutamente todo, todos en las instituciones públicas, en las formas en que interactuamos con la gente, los hábitos que tenemos en el día a día, entonces todos son responsables y esto es como un llamado a la acción que puedo hacer en este momento, es decir, está bien, entonces el emprendimiento social no es solo responsabilidad de esas personas increíbles, que están tratando de resolver los grandes desafíos. Todo el mundo puede ser un emprendedor social de diferentes formas o tal vez para apoyar esas iniciativas. Estas son reflexiones que quería hacer ahora que estabas hablando de cambio de paradigma.

María: Gracias, Andrés. Y gracias a todos nuestros oyentes por estar aquí con nosotros hoy. Hay tanto contenido excelente por ahí y usted nos eligió, así que estamos muy agradecidos. Espero que esto te inspire, esto te inspire a creer que puedes marcar la diferencia, que puedes contribuir a hacer del mundo un lugar



mejor. No depende de nadie más, sino de nosotros y, ya sabes, eso es lo que creo. Creemos, con Andrés, creemos que nuestras grandes organizaciones, los gobiernos, ya no tienen el ancho de banda o incluso probablemente el conocimiento para hacer, ya sabes, para ayudar a los países en desarrollo y a estas personas que estamos entrevistando, están haciendo el cambio, en realidad están creando las soluciones. Tienen la mentalidad y, para nosotros, ahí es donde debemos hacer tapping. Ese es el talento absoluto que necesitamos aprovechar, necesitamos ayudar a hacer del mundo un lugar mejor. Entonces, gracias por escucharnos. Nos tomaremos un descanso en verano, así que este es nuestro último episodio de esta primera temporada. Una vez más, gracias. Puede conectarse con nosotros en connect@impactivist.global. Puedes unirte a nosotros, puedes ir a nuestro sitio web, www.impactivist.global, también, echar un vistazo a nuestros blogs de Inteligencia de Mercado, quiénes somos, qué estamos tratando de lograr con impACTivist y cualquier pregunta, solo déjanos sabemos. Gracias.

Andrés: Como siempre, como decimos, juntos hacemos el cambio. Entonces, hasta el próximo episodio.